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HEDOR MISTERIOSO.- Ayer pasadas las 15:00 horas, personal de Bom-
beros debió concurrir a una emergencia por una presunta emanación de
gas en la intersección de Navarro con Santo Domingo, pero en definitiva
se descartó que fuera al menos de gas licuado. Por el momento se man-
tiene como un elemento desconocido que habría sido vertido al alcanta-
rillado, según lo indicado por parte del comandante de Cuerpo de Bom-
beros de San Felipe, Juan Carlos Herrera Lillo.
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La Misa, la comida, la
Eucaristía, la Fracción del

Pan, la Cena del Señor

Fernando Montenegro, Caballito Blanco (Payador)

Podemos hablar de frío

Cristianos para el Siglo XXI

De la misma creación
existen temperaturas
así lo hizo mi Dios
otros lo llaman natura.

Tenemos nieves eternas
por siglos perseverando
hoy el recalentamiento
las está descongelando.

Hay fríos muy diferentes
y de forma especial
es el frío de las calles
y las salas del hospital.

El frío de cordillera
y el frío de secanos
el ser no se da ni cuenta
y se le duermen las manos.

La tradición Judía le daba a la comi-
da un carácter sagrado, no lo hacían con
extraños o desconocidos, menos aún con
pecadores, impuros o gente desprecia-
ble. Jesús rompe con esta tradición en
forma escandalosamente sorprendente.
Come con publicanos, pecadores y pros-
titutas, con gente marginada de la Alian-
za con Dios Padre. Su mesa está abier-
ta a todos. Todos tienen un lugar en la
mesa y en el corazón de Dios.

Después de 20 siglos de cristianis-
mo, la Eucaristía tiende a parecer una
devoción piadosa, reservada a perso-
nas ejemplares y virtuosas. Parece que
se han de acercar a comulgar con Cris-
to quienes se sienten dignos de recibir-
lo con alma pura, pero no es así. «La
mesa del Señor sigue abierta a todos,
como siempre debió ser». La Eucaris-
tía es  para personas abatidas y humi-
lladas que anhelan paz y respiro, para
pecadores que buscan perdón y con-
suelo, para personas con el corazón
hambriento de amor y amistad. Jesús
no está en el altar para los justos, sino
para los pecadores; no se ofrece solo a
los sanos, sino especialmente a los en-
fermos, pues son ellos los que más lo
necesitamos. La Eucaristía, si bien
constituye la plenitud de la vida sacra-
mental, no es un premio para los per-
fectos, sino un generoso remedio y un
alimento para los débiles. (La Alegría
del Evangelio N° 47).

Aquí chocamos con esa visión eli-
tista de la salvación y del cristianismo.
Los puros, los limpios, los sin mancha,
los que no se han equivocado, que no
han pecado, que no las han cagado nun-
ca… esos no existen, esos son extrate-
rrestres. El Maestro conoce mejor que
nadie el interior del ser humano y cono-
ce nuestras debilidades y así nos quiere
y acepta. Tengo claro que dijo: «A los
que perdonen los pecados, les serán per-
donados», pero no dice que debes rela-
tar la falta al confesor, ni la cantidad de
veces, ni que debes confesarte ante de
comulgar. El perdón es importante, pero
el arrepentimiento de la falta cometida
es tan importante como el perdón y me
atrevería a decir que es más importan-
te, pues nada se saca con el perdón si
no hay arrepentimiento y deseo de no
volver a cometerlo. Y desgraciadamen-
te, por una  catequesis y predicación
equivocada caemos en estos errores.
Vamos a una comida y no comemos, re-
chazamos alimentarnos de Jesús y cae-
mos en esa estupidez que llaman «La
Comunión Espiritual, que al igual que el
Juego de las tacitas de las niñas, hacen
como que toman Té, sabiendo que no
tienen Té. Aquí es igual, hacen como que
participan en la Cena del Señor, pero no
comen…

«Toda celebración que no evangeli-
ce, no es auténtica celebración Cristia-
na». Francisco.

Llevamos un par de semanas refi-
riéndonos a la violencia escolar como
una forma indeseada de relacionarse al
interior de los establecimientos educa-
cionales.  De la misma manera, hemos
hablado sobre cómo dichas formas co-
municativas se han convertido en un
problema evidente al momento de re-
solver conflictos al interior de la ‘Comu-
nidad escolar’, debido a la incapacidad
absoluta de perseguir dicho objetivo si
una o más partes se sienten de alguna
forma producto de la violencia sufrida.

Pues bien, frente a la descrita si-
tuación, además se ha pretendido acla-
rar que la violencia escolar, no tiene su
origen (salvo excepciones) en el propio
seno de la escuela; si no más bien, pro-
viene del entorno inmediato de los es-
tudiantes; lo que en términos materia-
les, se traduce en su Familia y el medio
donde se desarrolla como pueden ser
grupos de amigos o contexto social.
Respecto de este entorno inmediato,
hemos señalado de manera muy bre-
ve, la violencia permitida socialmente o
aquella que se observa como una for-
ma de ‘entretención’ (así, entre comi-
llas) y/o de éxito, cuando peleadores
(as) ‘profesionales’ dedican su tiempo
para golpearse entre sí y, para entrete-
ner a otros. La importancia de este dato,
es que frente a esa exposición a la vio-
lencia -en general por acción u omisión-
son los padres quienes hacen que esa
violencia ‘permitida’ llegue a los estu-
diantes.  Cabe en este punto pregun-
tarse entonces:  ¿Esta ‘autorización’ –
tácita o expresa– es medida por el pa-
dre o madre (apoderados) en cuanto a
los efectos que pudiera tener en el pro-
ceso formativo de sus hijos e hijas (es-
tudiantes); y de cómo ello, puede ir es-
tableciendo ‘mecanismos’ utilizados
para resolver conflictos en sus relacio-
nes escolares? Imaginamos, que la ma-
yoría de los padres (apoderados) de los
niños que permiten que sus hijos sean

El frío no es el hielo
porque están los congelados
los usan los astronautas
que en el espacio han estado.

Hay un frío doloroso
no se puede comparar
ese es el frío del alma
que te saben ignorar.

Ese frío indiferente
está en un punto fijo
pero se da con frecuencia
entre los padres e hijos.

Cuando hay calor familiar
pues el frío no se siente
una estufa, un brasero
y un cafecito caliente.

Las estaciones del año
las tenemos que vivir
a veces con mucho extremo
pero se deben cumplir.

Al fin queridos amigos
para terminar el cuento
a poner el cuero duro
para pasar el momento.

Por Leonardo Recabarren Cabrera
Abogado, Docente, Máster en Derecho Penal y Garantías
Constitucionales, Magíster en Derecho de Familia, Magíster
en Educación, Currículum y Evaluación, Mediador Escolar.

El rol de los adultos (apoderados y
docentes) frente a la violencia escolar

sometidos a esa violencia ‘permitida’,
‘validada’, ‘valorada’ y ‘entretenida’, NO
esperan que sus hijos utilicen lo que ven
para ‘resolver conflictos’ a los que se
vean enfrentados en sus escuelas. Sin
embargo, más allá del deseo obvio que
debería tener cualquier padre respecto
de las formas relacionales de sus hijos
frente a otros, ¿podrán asegurar que
esa ‘violencia permitida’ por ellos mis-
mos, No será utilizada en un problema
propio de un adolescente en formación?
La respuesta parece evidente; nadie
puede asegurar que los hijos (estudian-
tes) no utilizarán las formas que cono-
cen para poder relacionarse; por lo tan-
to, lo más probable, es que sí sean uti-
lizadas prácticas violentas, incluso
como juegos entre pares.

Dicho lo anterior, es relevante ele-
var la presencia ‘consciente’ -aun en la
ausencia real- que la violencia, es vio-
lencia y no otra cosa; y por lo tanto, ella
no puede ser utilizada como forma de
‘resolver problemáticas’ ni en la escue-
la, ni en un choque, ni en una discusión
con los vecinos; e incluso, en una discu-
sión con el profesor de nuestro hijo; es
decir, los adultos tampoco pueden utili-
zar el mecanismo de la violencia para
ser escuchados y/o entendidos; pues de
ser así, estamos en el peor de los esce-
narios posibles, donde los adultos les de-
cimos que la violencia es mala conseje-
ra y sin embargo, por una parte la avala-
mos como entretención y por la otra, la
aplicamos para enfrentarnos a situacio-
nes de la vida cotidiana como cuando
tenemos un ‘choque por alcance’ y utili-
zamos lenguaje verbal y no verbal vio-
lento e incluso agresiones físicas; todo
ello crea lo que se puede o debe ser
entendido como una perfecta incoheren-
cia de parte del mundo adulto que, dice
una cosa, pero piensa y hace otra.

Así las cosas, el panorama para
erradicar la violencia de las escuelas
se torna cada vez más difícil.

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"
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Condorito

Equipos de salud municipal:

Llaman a fortalecer medidas de prevención
contra las enfermedades respiratorias

Diego Gómez González, kinesiólogo coordina-
dor de la Dirección de Salud Municipal.

• Pese al frío que se siente, la venti-
lación de los espacios cerrados es
clave para evitar estos cuadros.-

Estamos viviendo
la etapa más cruda
de este invierno y las
bajas temperaturas
se han dejado sentir
con fuerza en nues-
tra zona. Es por esto
que, además, han
aparecido enferme-
dades respiratorias
que habían dado una
tregua años anterio-
res producto de la
pandemia; sin em-
bargo, hoy han co-
menzado a aflorar
nuevamente.

Es por esto que
desde los equipos de
salud han fortalecido
el llamado al autocui-

dado para prevenir
estos cuadros. Diego
Gómez González,
kinesiólogo coordi-
nador de la Dirección
de Salud Municipal,
señaló que «la suge-
rencia es mantener
la mascarilla, el
tema del virus aún
no se acaba y la pri-
mera recomenda-
ción para prevenir
enfermedades respi-
ratorias es el lavado
de las manos y estor-
nudar tapándose con
el antebrazo; lo im-
portante es no ex-
pandir este tipo de
virus en el ambien-

te».
E n f e r m e d a d e s

que en el caso del Co-
vid 19 propiamente
tal, se ha experimen-
tado una pequeña
disminución, es por
esto, además, y consi-
derando el inicio del
segundo semestre en
los colegios para el
próximo lunes, que el
profesional instó a
mantener las medi-
das preventivas.

«Nos hemos dado
cuenta que hubo una

importante disminu-
ción de consultas por
las vacaciones de in-
vierno en escolares.
En el colegio es muy
importante poder
mantener la masca-
rilla en todo momen-
to, podemos evitar el
contagio en un 90
por ciento», detalló el
kinesiólogo.

«El virus del Co-
vid ha disminuido un
poco, lo hemos visto
por la consulta de
PCR o antígenos,
pero ha aumento el
virus sincicial, por
eso el lavado de ma-
nos es fundamental,
es tan importante
como el uso de la
mascarilla, con un
buen lavado de mano
disminuimos hasta
un 80% el riesgo de
contagio», agregó.

Asimismo, es im-
portante mantener
estas medidas pre-
ventivas en sus casas,
ya que también estos
virus están presentes
en sus hogares. «El
tema del contagio en
la casa se debe a sa-
carse la mascarilla,
que es muy normal,
por ende, es muy im-
portante la ventila-
ción. Si hace mucho
frío en la casa, por lo
menos en el lugar
donde no estén, ven-
tilar por lo menos
una hora, y así se van
adecuando; si ya
ventiló un espacio,
ocúpelo y ventila

otro», indicó Diego
Gómez.

Invierno en San
Felipe que durante
esta semana nos ha
entregado temperatu-
ras por sobre los 20
grados, por lo que el
kinesiólogo llamó a
tener cuidado con los
conocidos ‘cambios
de temperatura’.

«Los cambios de
temperatura son
muy radicales, no
porque haga un po-
quito más de calor
hay que desabrigar-
se, este sol no es que
aumente tanto la
temperatura», ce-
rró.
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EXTRACTO

JUZGADO DE LETRAS, GARANTIA y FAMILIA
DE PUTAENDO, en causa Civil Rol Nº V-45-
2022, caratulada: VILLAROEL/ sobre declara-
ción por interdicción por causa de demencia de
D. RAUL PASCUAL VILLAROEL SALINAS, C.I.
Nº 8.881.097-K, por resolución de fecha 29 de
junio del año en curso, se ordenó citar al pre-
sunto interdicto, parientes y defensor público a
la audiencia del día 29 de julio de 2022, a las
10:00 horas, la cual se llevará a cabo a través
de la plataforma Zoom, debiendo las partes in-
gresar con la siguiente ID: 978 1817 1229.

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

SERVICIO DEEVALUACIÓN AMBIENTAL

       Dirección Regional de Valparaíso

NOTIFICA RESOLUCIÓN DE INICIO DE PROCESO DE PARTICIPACIÓN
CIUDADANA EN LA DECLARACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL:

“Planta Fotovoltaica El Almendral 9 MW”
(Extracto)

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 94 del D.S. N° 40/2012, del
Ministerio del Medio Ambiente, Reglamento del Sistema de Evaluación de
Impacto Ambiental, se comunica que, mediante Resolución Exenta
N°202205001137,de fecha01 de julio de 2022, la DirectoraRegional del Ser-
vicio de Evaluación Ambiental (SEA) de la Región de Valparaíso, ha resuel-
to dar inicio a un proceso de participación ciudadanaen el procedimiento de
evaluación ambiental de la Declaración de Impacto Ambiental “Planta Foto-
voltaica El Almendral 9 MW”, cuyo titular es GR Temo SpA., emplazado en
la comuna deSan Felipe, por un plazo de 20 días hábiles, de acuerdo a lo
establecido en el artículo 30 bis de la Ley N° 19.300.

Que, conforme a la descripción del proyecto “Planta Fotovoltaica El Almen-
dral 9 MW”, la tipología en virtud de la cual ingresa al Sistema de Evalua-
ción de Impacto Ambiental (SEIA), corresponde a aquellas contempladas
en el artículo 3 del D.S. N° 40/2012, letra c), que señala alas “Centrales
generadoras de energía mayores a 3 MW”.El Proyecto produciría carga am-
bientalde acuerdo con lo dispuesto en el artículo 94 del D.S. N° 40/2012, ya
que generaríabeneficios socialesy ocasionaríaexternalidades ambientales
negativas en localidades próximas a su emplazamiento, durante su cons-
trucción u operación.

Cualquier persona natural o jurídica podrá realizar observaciones al Pro-
yecto según lo dispuesto en el artículo 95 del D.S. N° 40/2012, y tendrá un
plazo legal para efectuarlas ante la Dirección Regional delSEA, de 20 días
hábiles, contados a partir de la fecha de la presente publicación, a través de
su sitio web (www.sea.gob.cl) o bien en papel en la oficina de partes del
Servicio de Evaluación Ambiental de la Región de Valparaíso, ubicado en
Prat N° 827, oficina 301, Valparaíso, o a través de la Oficina de Partes Vir-
tual, https://www.sea.gob.cl/oficina-partes-virtual. Las observaciones debe-
rán formularse por escrito, contener sus fundamentos y referirse a la eva-
luación ambiental del Proyecto

El texto íntegro de la resolución antes individualizada puede ser conocido
en:
• Dirección Regional del SEA, ubicada en calle Prat 827, oficina 301, Valpa-
raíso.
• Sitio webwww.sea.gob.cl
• https://infofirma.sea.gob.cl/DocumentosSEA/MostrarDocumento?docId=15/
22/3da202a9f05ad4e747482c346884d543b9e1

Directora Regional del Servicio de Evaluación Ambiental
Región de Valparaíso

¡Atención papás y mamás!:

El 10 de agosto comienza proceso de postulación a los colegios

A partir del 10 de agosto comienza el Sistema de Admisión Escolar.

• Trámite estará disponible hasta el 7
de septiembre para estudiantes que
ingresan al sistema escolar o que
quieran cambiarse de colegio.-

A partir del próxi-
mo 10 de agosto se
inicia el Sistema de
Admisión Escolar
(SAE) en todo nues-
tro país. El proceso
está dirigido a que
padres y madres ins-
criban a sus hijos e
hijas en algún esta-
blecimiento, ya sea si
comienzan su etapa
escolar o bien, el es-
tudiante desee cam-
biarse de colegio.

Así lo detalló el
delegado biprovincial
de Educación, Mi-
guel Caro, quien se-
ñaló que «el SAE se
utiliza para que los
niños busquen el co-
legio que más les gus-
ta y para eso hay que
postular, y ese proce-
so se abre el 10 de
agosto. Actualmente
todo ese proceso se
puede hacer en línea

en sistemade-
admisiónescolar.cl y
se puede hacer todo el
proceso en línea».

En este mismo
sentido, Caro precisó
que «esto está abier-
to hasta el 7 de sep-
tiembre, es impor-
tante que los padres
y apoderados hagan
este proceso en estas
fechas, si tienen difi-
cultades normalmen-
te los mismos estable-
cimientos educacio-
nales brindan el apo-
yo y también noso-
tros acá igual en
nuestras dependen-
cias».

Proceso de Siste-
ma de Admisión Es-

colar que de igual
manera es requisito
para estudiantes que
quieran cambiar de
e s t a b l e c i m i e n t o .
«Esto para niños que
ingresarán al cole-
gio, pero también de
pronto para el alum-
no que se quiere cam-
biar de colegio. De
cierta manera ellos
liberan el cupo, favo-
rablemente en la pro-
vincia no tenemos
problemas de cupo»,
indicó el delegado bi-
provincial de Educa-
ción.

«Las personas
que ya están en un
colegio y por ejemplo
pasa de segundo a

tercero básico, no tie-
nen nada que postu-
lar porque ya tienen

su cupo. Esto es sola-
mente para alumnos
que estarán en nuevo

establecimiento edu-
cacional», agregó Mi-
guel Caro.

En reunión con alcaldesa y concejales:

Punta El Olivo planteó necesidades
Una reunión con los

vecinos y dirigentes de
la Junta de Vecinos Pun-
ta El Olivo, sostuvieron
la alcaldesa Carmen
Castillo y los concejales
Ricardo Covarrubias,
Rafael Sottolichio y
Guillermo Lillo, quie-
nes acompañados por
profesionales de  Trán-
sito, Obras Municipa-
les, Dideco, Secplac y
Medio Ambiente, reali-
zaron  un recorrido por
todo el sector.

En la oportunidad,
la presidenta vecinal,
Romina Lara, y la se-
cretaria Escarlet Lepe,
lideraron la ruta, instan-
te en el que pudieron
plantear a las autorida-
des municipales los dis-
tintos conflictos que la
comunidad vive, princi-
palmente el riesgo que
corren los vecinos y ve-
cinas que viven a un
costado de la carretera
E-71 y de lo estrecha
que es la berma para las

personas que caminan
por ese lugar, exponién-
dose a las altas veloci-
dades con que transitan
los vehículos en ese sec-
tor, por lo que deman-
dan con urgencia la ins-
talación de más cruces
peatonales y reductores
de velocidad.

Junto con lo ante-
rior, plantearon la nece-
sidad de pavimentación
del pasaje Jesús Miseri-
cordioso, la regulariza-
ción del paso de servi-

dumbre en el loteo con-
tiguo a ese mismo pasa-
je. La necesidad de re-
parar la calle de acceso
a Villa El Olivo, y la
reposición de la sede
comunitaria, que es un
container en desuso, sin
agua potable ni alcanta-
rillado, entre otros re-
querimientos que según
la presidenta Romina
Lara, acusan el estado
de abandono absoluto
en que se encuentra este
sector de la comuna.
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sencia del gato andi-
no y restricción de
velocidad.

Ahora bien, el fa-
llo del Segundo Tri-
bunal Ambiental no
deja de ser contra-
producente, ya que si
bien no niega la pre-
sencia del gato andi-
no, al mismo tiempo
considera que su
presencia no se vería
perjudicada con la
realización de los
sondajes.

«El Tribunal Am-
biental valida a los
reclamantes en
cuanto a la protec-
ción del gato andi-
no, cuyas inquietu-
des se relacionaban
con la fauna y el in-
forme técnico que
contiene suficiente
rigor científico para
confirmar la presen-
cia de este felino. Así
que eso no está en
discusión, pero el
Tribunal con este fa-
llo sostiene que la
presencia de esta es-
pecie junto a vizca-
cheras, sería compa-
tible con el desarro-
llo de determinadas
actividades del pro-
yecto, por lo cual
agotaremos todas
las instancias para
demostrar lo con-
trario. De hecho, ya

Alcalde Mauricio Quiroz considera que decisión del Tribunal Ambiental de
autorizar campaña de sondajes de Minera Vizcachitas es contradictoria y parcial

Alcalde Mauricio Quiroz anunció que la Munici-
palidad de Putaendo interpondrá recursos para
impugnar la determinación del Segundo Tribu-
nal Ambiental y recurrirán, si es necesario, has-
ta la Corte Suprema.

• La Municipalidad de Putaendo, a tra-
vés de la Simbiosis Bioconsultora,
interpondrá recursos para impugnar
la determinación del Segundo Tribu-
nal Ambiental y recurrirán, si es ne-
cesario, hasta la Corte Suprema para
evitar que la empresa canadiense
continúe en su afán de destruir el
ecosistema cordillerano.

La mañana de
este jueves 21 de ju-
lio, los vecinos y ve-
cinas del valle de Pu-
taendo estaban de-
cepcionados. Se ente-
raron que el Segundo
Tribunal Ambiental
de Santiago había al-
zado parcialmente la
medida cautelar que
impedía a la Compa-
ñía Minera Vizcachi-
tas Holding realizar
sondajes mineros en
el sector.

Ante tal noticia,
temieron lo peor. Es-
pecialmente por el
gato andino, un feli-
no que está en peligro
de extinción y que,
tanto en los alegatos
que se han presenta-
do en el Tribunal
como en redes socia-
les, se ha denunciado

su presencia en el
área de influencia del
proyecto.

La disconformi-
dad se hizo sentir
también al interior
del municipio, donde
el alcalde Mauricio
Quiroz expresó que
habían antecedentes
suficientes para
mantener la medida
cautelar que suspen-
día las prospecciones
en el sector de Las
Tejas.

«Resulta incom-
prensible este fallo
del Segundo Tribu-
nal Ambiental que
acoge parcialmente
la solicitud de la mi-
nera. Su argumento
es que las activida-
des de esta empresa
son compatibles con
la presencia del

gato andino, pero
hay suficiente evi-
dencia científica
que demuestra el
daño que estos son-
dajes provocarían.
Por esto,  junto a
nuestro equipo jurí-
dico, vamos a acu-
dir a todas las ins-
tancias legales que
eviten la realización
de este proyecto»,
sostuvo el edil pu-
taendino.

Por su parte, el

biólogo Salvador
Donghi, director de
Simbiosis Bioconsul-
tora que asesora al
municipio de Pu-
taendo en esta mate-
ria, explicó que se
trata de un fallo par-
cial que sólo permi-
tiría a la firma de Los
Andes Copper Ltda.,
ejecutar su proyecto
en un plazo de 12
meses, siempre y
cuando se cumplan
las siguientes direc-
trices:

1. Que se realicen
55 sondajes en vez de
los 99 autorizados en
la zona central del
proyecto.

2. Que se poster-
gue la ejecución del
campamento minero
como medida adicio-
nal de protección de
la fauna.

3. Que el titular
diseñe un plan de mo-
nitoreo para la vizca-
cha y gato andino,
que sea aprobado por
el Servicio Agrícola y
Ganadero (SAG), pre-
vio a la reanudación
de las actividades.

4. Que se presen-
te al Ministerio de
Medio Ambiente
(MMA) una propues-
ta de plan de recupe-
ración, conservación
y gestión del gato an-
dino.

5. Se ejecuten
acciones de prohibi-
ción de tenencia de
perros por parte de
todo el personal in-
volucrado con el pro-
yecto minero y se
instalen señaléticas
que adviertan la pre-

habíamos presenta-
do un ‘Téngase Pre-
sente’, para agregar
más argumentos en
contra de este pro-
yecto», dijo Salvador
Donghi, de Simbio-
sis Bioconsultora.

De esta manera,
el alcalde convocó a
las y los habitantes
de Putaendo a estar
en alerta con la pers-
pectiva de salvar a la
comuna de la des-
trucción que traerán
consigo las grandes
mineras en la cordi-
llera.

«Hago un llama-
do a la comunidad a
que no baje la guar-
dia, que denuncie si
ve acciones irregu-
lares, pues el Tribu-
nal Ambiental le ha
exigido a la minera
varias acciones
para el alzamiento
parcial de la medida
cautelar. Por lo tan-
to,  solicitaremos
presencia activa en
su fiscalización,
porque esta minera
se ha caracterizado
históricamente en
no cumplir la ley o
las obligaciones re-
lacionadas con el
resguardo y repa-
ración medio am-
biental»,  expresó
Quiroz.

Los Andes tendrá nueva clínica
móvil para atender sector rural

Tras la postula-
ción de la Municipa-
lidad de Los Andes,
recientemente el
Consejo Regional de
Valparaíso aprobó un
importante proyecto
para la comuna, se
trata de la adquisi-
ción de una clínica
móvil, proyecto que
tiene una asignación
de $196.350.000 con
fuente de financia-
miento en la Circular
33 del Gobierno Re-

gional.
El proyecto con-

templa la adquisición
de un camión multi-
propósito equipado
con 3 box de aten-
ción, disponible de
forma paralela para
atención dental, gine-
cológica y médica.
Claudio Baeza, di-
rector de Salud Mu-
nicipal, declaró:
«Agradecemos al
Gobierno Regional la
aprobación de esta

clínica móvil, pro-
yecto muy importan-
te para poder acer-
car la salud a los te-
rritorios que es uno
de los objetivos más
importantes que hoy
estamos trabajando
en esta materia en
Los Andes».

El jefe del área
agregó que una vez
implementada, per-
mitirá a equipos de
profesionales despla-
zarse y de forma si-
multánea poder fun-
cionar con distintas
prestaciones en las
localidades más ale-
jadas o con proble-
mas de conectividad
existentes en la co-
muna. «Estamos
contentos, va a pasar
un proceso de licita-
ción y esperamos en
el corto plazo contar
con este móvil que va
a cambiar la cara y
la forma en la cual
hacemos salud».

Tendrá tres box de atención simultánea: odon-
tología, ginecología y medicina general.
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Jaime Amar, hijo ilustre, dedica distinción a funcionarios municipales

Acá el ex alcalde Jaime Amar Amar, elegido hijo ilustre de San Felipe, en el
frontis del Liceo Bicentenario Cordillera, construido durante su mandato.

Una gran obra como es el Cesfam Doctor Segismundo Iturra Taito, que
atiende una población superior a los 30.000 usuarios.

Uno de los doce jardines infantiles creados por Amar. En la imagen, afue-
ra del Castillo de Colores ubicado en Juan Martínez de Rosas.

Acá en el parque construido en la prolongación de Avenida Yungay hacia
el norte.

• «Se la entrego a ellos porque son
ellos realmente los que hacían el
municipio en el día a día».-

Obras son amores, o
una imagen vale más
que mil palabras, rezan
algunos refranes. Eso se
puede relacionar perfec-
tamente con lo hecho
por el ex alcalde Jaime
Amar Amar y hoy ele-
gido Hijo Ilustre de
San Felipe, quien agra-
dece y dedica este reco-
nocimiento a los funcio-
narios municipales.

Al ser consultado
del por qué ahora acep-
tó la nominación, reco-
noció que «ha pasado
el tiempo suficiente, de
una maduración funda-
mentalmente para que
se vean las obras, de tal
manera de lo que refle-
ja ser hijo ilustre es
porque uno se lo mere-
ce, no porque salió de

la municipalidad y dejó
algunas opciones
preindicadas. Por otro
lado lo he recibido con
mucha humildad, por-
que creo que la distin-
ción de ser hijo ilustre
de la ciudad que uno lo
vio nacer y que a mis
padres, a mis abuelos,
les dio tantas oportuni-
dades, así es que es un
momento, en ese aspec-
to, muy especial.

Prosiguiendo con la
conversación y después
de hacer un recorrido
por la ciudad, recordó
parte de sus tantas obras
que se ejecutaron en su
periodo de alcalde des-

de el año 1994 hasta el
2012.

Contó por ejemplo
lo realizado en educa-
ción, donde destaca la
construcción de dos
nuevos colegios: Car-
mela Carvajal de Curi-
món y el Liceo Bicen-
tenario Cordillera, sím-
bolo de la educación
municipal de la ciudad.
Doce jardines infantiles
que fueron elegidos a
dedo y ubicados en lu-
gares donde realmente
eran necesarios. Crea-
ción del concepto de
ciudad universitaria
con la llegada de la U
de Valpo, Viña del Mar

en su momento. La mu-
nicipalidad de San Fe-
lipe fue la unidad téc-
nica para construir el
segundo edificio de la
UPLA.

En el área salud, la
construcción del Ces-
fam Doctor Segismun-
do Iturra Taito, Cecosf
de Quebrada Herrera,
Sapudent de Villa Las
Acacias, aunque quedó
pendiente el segundo
Cesfam de Villa Cordi-
llera.

En el área deportes,
cultura y recreación, la
construcción de 50 mul-
ticanchas en distintos
sectores de la pobla-
ción. Dotar a la ciudad
del Teatro Municipal,
creación del Festival
Palmenia Pizarro. Me-

joramiento de gimna-
sios de la ciudad.

«San Felipe se vio
aumentado en 12 mil
viviendas entre los años
1994 al 2012 como Vi-
lla El Señorial, El Des-
canso, Villa El Carmen,
El Canelo 1, 2, 3, los
Departamentos Santa
Teresa y poblaciones»,
dice.

Nos cuenta que se
erradicaron todos los
campamentos como ce-
rro San José, el Módulo
3 de Marzo, que estaban
en el sector del río. La
Villa Yevide, prove-
nientes del cerro del
mismo nombre. Alga-
rrobal, donde llegaron
los vecinos que estaban
en El Bosque. Villa Juan
Pablo Segundo.

Se construyó con
recursos propios el ter-
cer piso del edificio
municipal, el parque
norte de Avenida Yun-
gay.

VÍAS DE
CONECTIVIDAD

Construcción por
sobre los 150 proyectos
de pavimentaciones.
Avenida Tocornal, ca-
mino a Santa María, La
Troya.

«Son algunas de las
obras en un vistazo rá-
pido. Es importante el
ahorro, el manejo ade-
cuado, sin cosas raras
y preocupándonos que
la inversión fuera pro-
ductiva, no incorporan-
do gente demás al mu-
nicipio», sostuvo Jaime
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Este domingo realizarán última jornada del ‘Activando Cuerpo y Mente’

Esteban Herrera, coor-
dinador Deportes de la
Municipalidad.

• Actividad deportiva se desarrollará
en la plaza cívica de nuestra ciudad.-

Al fondo el Teatro Municipal de San Felipe, también creado durante su
mandato.

Amar Amar.
- ¿Qué siente al ca-

minar y ver las obras?
- La verdad que uno

nunca habría pensado
tantas cosas que se hi-
cieron en tan corto pla-
zo, y tratando de obte-
ner los recursos porque
uno tiene que salir a
buscarlos, tiene que ge-
nerar las confianzas ne-
cesarias.

- ¿Se cree el gran
gestor de San Felipe?

- No, de ninguna
manera, indudablemen-
te que generamos un
cambio sustancial, una
mística diferente en la
comuna.

- Para finalizar,

palabras al cierre.
- Primero agrade-

cer, porque lo que uno
está obteniendo hoy día
es el reflejo del trabajo
de un gran equipo que
lo conformaban todos
los funcionarios muni-
cipales, la jefatura, la
gente de talleres, admi-
nistrativa, toda la gen-
te que conformaban las
distintas unidades. To-
dos porque todos traba-
jábamos en un gran,
gran equipo y por lo
tanto esta distinción yo
se las entrego a ellos,
porque son ellos real-
mente los que hacían el
municipio en el día a
día, y se los decía cons-

tantemente: ‘La muni-
cipalidad la hacen uste-
des’, nosotros somos el
director de una orques-
ta, pero el trabajo dia-
rio, la forma como po-
der avanzar, es un tra-
bajo de muchos funcio-
narios, profesionales,
directivos que no quie-
ro nombrar a ninguno
de ellos para no herir-
los, pero me han man-
dado muchos de ellos
saludos porque ellos
están conscientes del
esfuerzo que hicimos
para construir este San
Felipe, como digo yo
‘La Tierra Bendita de
San Felipe de Aconca-
gua’.

Para este domingo
24 de julio está progra-
mada la última jornada
de la actividad deporti-
va ‘Activando Cuerpo
y Mente’, organizada
por el Departamento de
Deportes de la Munici-
palidad de San Felipe.

Esteban Herrera,
coordinador de dicho
departamento, señaló
que «este es el último,
el quinto evento de este
proyecto que nos adju-
dicamos el año pasado
con fondos del Gobier-
no Regional que tiene

por norme ‘Activando
Cuerpo y Mente’».

En este contexto,
Herrera detalló que
«para el evento del do-
mingo consiste en un
formato de calles abier-
tas, es el domingo 24 de
julio desde las 10:00
hasta las 13:00 horas,
se va a hacer distintas
actividades deportivas
en la plaza cívica, para
lo cual invitamos a toda
la comunidad».

La cita contará con
varias actividades depor-
tivas para personas de

todas las edades, además,
abrirá un espacio para
emprendedores que
ofrezcan sus productos
en el ámbito del deporte.

«Tendremos activi-
dades como zumba, ae-
robox, clases enfocadas
en adultos mayores, jue-
gos inflables para los
niños, ya que tenemos
un área infantil. Y tam-
bién quisimos aprove-
char la oportunidad,
aprovechando este for-

mato de calles abiertas,
de invitar a todos los
deportes urbanos, ska-
te, patines, y además
hemos invitado al co-
mercio local de venta de
implementos e insumos
deportivos», indicó el
coordinador.

Último evento de
este programa que ha
sido valorado y bien re-
cibido por toda la comu-
nidad. «Durante las dis-
tintas jornadas nos ha

ido positivamente, he-
mos ido de menos a
más, incorporamos los
sectores rurales, y lo
que es el balance ha
sido bastante positivo y
queremos crear esta
cultura deportiva en la
comuna», sostuvo.

Evento que se espera
continúe en los próximos
meses, ya que desde el
departamento de depor-
tes están trabajando para
postular a los recursos
que permitan mantener
esta iniciativa. «Nuestra
intención es dar continui-

dad a estos programas y
generar estos espacios
abiertos deportivos que
son bien bienvenidos por
todos», cerró.

Salud Municipal insta a las mujeres a realizarse mamografía
LOS ANDES.- Estudios
comprueban que el cán-
cer pasó a ser la princi-
pal causa de muerte en
Chile, superando las en-
fermedades del sistema
circulatorio que predo-
minaron durante los úl-
timos años. En cuanto a
las mujeres, el cáncer de
mama es el predomi-
nante, por sobre el cán-
cer colorrectal, de pul-
món, estómago, ovario
y otros. En este contex-
to el Departamento de
Salud Municipal de Los
Andes, llama a las mu-
jeres a realizarse pre-
ventivamente la mamo-
grafía y tener al día los
controles de salud, con
el fin de poder detectar

a tiempo esta patología.
Claudio Baeza, Di-

rector de Salud Munici-
pal de la comuna, seña-
ló que producto de la
pandemia muchos exá-
menes y controles han
sido postergados, por lo
que es importante refor-
zar en la población lo
vital que resulta un che-
queo constante con el
fin de prevenir todo tipo
de enfermedades: «He-
mos visto cómo ha dis-
minuido la pesquisa y
los exámenes de mamo-
grafía en nuestra comu-
na. Es muy importante
llegar con un diagnós-
tico precoz para tratar
a tiempo y posibilitar
una atención y trata-

miento adecuados, por
lo que llamamos a todas
las mujeres a realizarse
este examen y prevenir,
que es vital».

Profesionales del
Cesfam Centenario hi-
cieron un llamado a las
usuarias a asistir a sus
controles. Daniela
Contreras, matrona del
centro de salud, dijo:
«Nosotras como muje-
res tendemos general-
mente a dejar nuestros
controles de lado por lo
tanto se ve también un
aumento en estos casos
de cáncer, ya que las
pacientes no asisten a
sus controles de mane-
ra regular».

La profesional seña-

ló que el cáncer de
mama puede ser más
fácil de identificar, gra-
cias al autoexamen:
«Debemos palpar nues-
tras mamas y nuestra
línea axilar, para ver si
somos capaces de iden-
tificar aparición de ma-
sas o nódulos. Esto tam-
bién se identifica con
signos o síntomas como
el enrojecimiento de las
mamas, secreción puru-
lenta por el pezón, san-
gre por el pezón, piel de
naranja o aparición de
masas o nódulos que
son de gran tamaño que
en algunos casos duelen
y molestan».

Si se identifican es-
tas señales lo importan-

te es acercarse al respec-
tivo centro de salud fa-
miliar en la comuna, a un
control con matrón o
médico para solicitar un
examen de mamografía
o eco mamaria, depen-
diendo de la edad de la
paciente. En cuanto a la
frecuencia del chequeo,
Daniela Contreras agre-
ga: «Lo ideal es que
aquellas pacientes que
tienen sus controles al
día tengan una mamo-
grafía  cada 2 años. En
aquellas pacientes que
tienen antecedentes de
cáncer de mama, el exa-
men debe hacerse por lo
menos una vez al año,
esto también va a depen-
der del criterio médico

del radiólogo quien va a
indicar si el control será
anual o no, dependien-
do del tipo de paciente».

La matrona explicó
que actualmente Ces-
fam Centenario tiene
convenio para realizar
la mamografía y eco
mamaria con el Centro
Médico Aconcagua,
donde las prestaciones
son gratuitas: «Aun así
tenemos una muy baja
cantidad de pacientes
que asisten a sus con-
troles, por lo que reite-
ro el llamado a las
usuarias a acercarse
con nosotros para su
seguimiento ginecológi-
co que es de mucha im-
portancia».
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Centro de Salud Mental Comunitaria Los Andes:

Roban chaqueta con llaves de auto nuevo a funcionaria de salud
Durante la jornada

de ayer jueves dos per-
sonas, un hombre y una
mujer,  desconocidas
para los funcionarios
del Centro de Salud
Mental Comunitaria
Los Andes, ingresaron a
un Box robando una
chaqueta de color ne-
gro, la cual en su inte-
rior mantenía la llave
del vehículo de una fun-
cionaria, llave cuya co-
pia tiene un valor de
unos 600 mil pesos por
tratarse en este caso de
un vehículo nuevo.

La información fue
entregada por Daniel
Bartch, presidente de
Fenats Nacional Valle
Aconcagua, quien apro-
vechó para hacer un lla-
mado: «Si alguien las
encuentra, por favor
comunicarse con Cara-
bineros para que sean

entregadas a la funcio-
naria afectada. Lamen-
tablemente las condi-
ciones inseguras con las
que conviven los traba-
jadores y las trabajado-
ras de salud», dijo Da-
niel Bartch, presidente
de Fenats Nacional Va-
lle Aconcagua.

El dirigente recono-
ció su preocupación de
«que no tan sólo hayan
robado la chaqueta de
una de nuestras compa-
ñeras de nuestro esta-
blecimiento, sino que
también en el interior
de uno de los bolsillos
está una llave del vehí-
culo que actualmente
ella no puede utilizar
debido a que, como to-
dos sabemos, las copias
en este caso de las lla-
ves de los vehículos tie-
ne un valor superior a
los 600 mil pesos, sobre

todo cuando el vehícu-
lo es nuevo. Efectiva-
mente viene a vulnerar
la seguridad, integridad
de los funcionarios y el
peligro que corren
constantemente en los
establecimientos», se-
ñaló.

Recalcó que como
Fenats Nacional, hacen
un llamado «a la auto-
ridad a que efectiva-
mente se hagan cargo
de potenciar e imple-
mentar las medidas de
seguridad a través de
las empresas de guar-
dia, y que los Centros de
Salud Mental tengan
que contar hoy en día de
forma obligatoria con
personal de seguridad
para que pueda ayudar
de una u otra forma a ir
reduciendo este tipo de
situaciones, que es muy
repetitiva por lo demás

en el establecimiento de
Los Andes», comenta.

Reconoce que lo an-
terior «es algo que se lo
hemos reiterado en su
oportunidad a la auto-
ridad, sin embargo por
un tema presupuestario
no se puede contratar
un guardia para el es-
tablecimiento. Pero ya
hoy en día con este tipo
de situaciones se re-
quiere que efectivamen-
te se hagan los esfuer-
zos, y así como se están
entregando recursos
para otras situaciones
en específico en cuanto
a las mejoras de los es-
tablecimientos, se re-
quiere hoy en día entre-
gar, hacer, vuelvo a in-
sistir, el esfuerzo y man-
tener personal de segu-
ridad para el estableci-
miento de salud mental
comunitaria de Los An-

des, y es allá donde no-
sotros queremos hacer
hincapié como dirigen-
tes del área, y justamen-
te para que no se repi-
tan estas situaciones y
que los funcionarios
convivan, atiendan, tra-
bajen de forma insegu-
ra como lo están ha-
ciendo a la fecha. Por
favor solicitamos que en

la urgencia sea escu-
chada la voz de los tra-
bajadores, que se viene
solicitando hace bas-
tante tiempo, pero sin
embargo seguimos sien-
do ignorados por parte
de los equipos directi-
vos», concluyó Daniel
Bartch, Presidente de
Fenats Nacional Valle
Aconcagua.

Estas dos personas son los principales sospe-
chosos de ser los autores del robo.

POLICIAL
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Santo Domingo con Navarro:

Bomberos concurre a emergencia por emanación de producto desconocido

Los voluntarios procedieron a revisar todos los cilindros de gas para des-
cartar que se tratara de este peligroso elemento.

Personal de Bomberos en la intersección de Santo Domingo con Na-
varro, donde se registró un fuerte olor cuyo origen no pudo ser deter-
minado.

Ayer pasadas las
15:00 horas, perso-
nal de Bomberos de-
bió concurrir a una
emergencia por una
presunta emanación
de gas en la intersec-
ción de Navarro con
Santo Domingo,
pero en definitiva se
descartó que fuera al
menos de gas licua-
do. Por el momento
se mantiene como un
elemento desconoci-
do que habría sido
vertido al alcantari-
llado, según lo indi-
cado por parte del
comandante Juan
Carlos Herrera
Lillo.

- Comandante,
sobre la emergen-
cia ahí al lado del
Juzgado de Policía
Local, en calle Na-
varro con Santo
Domingo, ¿qué se
puede informar?

- Lo que puedo
comentar es que en
la tarde, pasadas las
15:00 horas, se pro-
duce un llamado por
un escape de gas.
Concurre la unidad
de la Cuarta Compa-
ñía donde la verdad
que no era emana-

ción de gas, sino que
era de un producto
químico que fue
arrojado al alcanta-
rillado. Era lo que
conversábamos ayer,
sobre que la gente
echa de todo tipo de
producto al alcanta-
rillado, y se produjo
un fuerte olor desco-
nocido, así es que
afortunadamente se
pudo inyectar agua y
ver que corriera ha-
cia el alcantarillado,
que no es lo lógico,
pero otra cosa no se
podía hacer.

- ¿No se sabe
del producto?

- Hasta el momen-
to no sabemos qué
producto fue arrojado
en ese sector.

- ¿Se veían unos
tubos de gas afue-
ra en la calle?

- Sí, se despejó
todo, se sacaron los
cilindros de gas para
descartar que era
emanación de gas.
La verdad que no lo
era, se pudieron ver
con los detectores de
gases que no era gas
licuado, y era que al
alcantarillado se le
había echado un pro-

ducto que hasta el
momento no sabe-
mos qué fue.

- En resumen
esto ocurre dónde.

- Esto ocurre en
Navarro con Santo
Domingo, al lado del
Juzgad de Policia Lo-
cal, fue donde se des-
pacharon las unida-
des.

- ¿Correspon-
den a dependen-
cias del Juzgado
de Policía Local o
de algún vecino?

- Por lo menos en
el Juzgado de Policía
Local se ingresó, se
vio también, pero la
verdad no se podía
saber realmente en
qué casa se había
arrojado este pro-
ducto.

- ¿Cayó al alcan-
tarilla o cómo se
detecta, por el
olor, algo así?

- La verdad que
es muy fácil que pu-
diera haber hecho
contacto con el
agua, la radiación y
eso produjo un gas
que salió por las cá-
maras, los respira-
deros que tienen las
cámaras.
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Trasandino y Valdivia en uno de los encuentros más atractivo de la fecha

Trasandino deberá ganar su pleito de mañana
para poder seguir persiguiendo a San Marcos.

Por la decimo-
cuarta jornada del
torneo de bronce del
fútbol profesional
chileno, Trasandi-
no de Los Andes dis-
putará este sábado un
encuentro de seis
puntos, cuando en el
césped del estadio
Regional reciba la vi-
sita de Deportes Val-
divia.

Hablar que el due-
lo contra los del ‘Ca-
lle Calle’ es de seis
puntos, no es una
exageración, debido a

que los andinos y su-
reños no tienen el
más mínimo margen
de error si quieren se-
guir a la caza de San
Marcos de Arica, que
en teoría no debería
tener mayores pro-
blemas para sumar de
a tres, porque deberá
enfrentar a Lautaro
de Buin.

El encuentro en-
tre Trasandino y Val-
divia, tendrá como
aditivo extra el que
tienen la misma can-
tidad de puntos, si-

tuación que por sí
sola habla de la pari-
dad de fuerzas que
mañana estarán fren-
te a frente en el re-
ducto de la Avenida
Perú.

P r o g r a m a c i ó n
fecha 14ª
Sábado 23 de
Julio

15:00 San Antonio
Unido – Real San
Joaquín

16:00 Trasandino
– Valdivia

18:00 Deportes

Concepción – Iberia
18:00 Lautaro de

Buin – San Marcos
Domingo 24 de
Julio

15:00 Indepen-
diente – General Ve-
lásquez
Lunes 25 de Julio

17:00 Rodelindo –
Limache
Tabla de
Posiciones
Lugar Ptos.
San Marcos 26
Gral Velásquez 23
Trasandino 20
Valdivia 20

Concepción 19
Rodelindo 17
San Antonio 17
Iberia 17

Real San Joaquín16
Independiente 13
Lautaro 13
Limache 10

San Felipe Basket estuvo dentro de los mejores en la Copa Alemania

San Felipe Basket cumplió una gran actuación en la Copa Alemania en
Concepción.

Una destacada
participación en la
primera versión de la
‘Copa Alemania’ cum-
plió el club San Feli-
pe Basket, al lograr
posicionar a sus tres
equipos en lugares de
privilegio en una
competencia donde
se citaron parte de las
mejores instituciones
formativas del país.

En el torneo, que
tuvo como sede la ciu-
dad de Concepción,
los tres quintetos san-
felipeños demostra-
ron en cancha por qué
San Felipe Basket se
ha hecho un nombre
de prestigio en los

cestos chilenos. «Fue
un tremendo trabajo
el que se debió reali-
zar para poder ser
parte de este evento
que se caracterizó
por una excelente or-
ganización, además
que nuestros mucha-
chos se jugaron la
vida en cada parti-
do», señaló el profe-
sor y entrenador Fe-
lipe Rodríguez,
quien agregó además
que este certamen lo
disfrutó mucho «de-
bido a la enfermedad
de mi padre (el pro-
fesor Dante) estuve
alejado de las can-
chas, por lo que la

‘Copa Alemania’ la
disfruté como si fue-
ra el primero; tam-
bién quiero aprove-
char la cobertura que
nos brinda Diario
El Trabajo  para
agradecer y felicitar
a Jorge Jofré (pro-
fesor de Educación
Física), quien me re-
emplazó de gran ma-
nera mientras no es-
tuve», finalizó.

Las posiciones en
que terminaron los
conjuntos de San Fe-
lipe Basket fueron:

U13: Cuarto Lugar
U15: Segundo Lu-

gar
U17: Quinto Lugar
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AMOR: Reprimir sus sentimientos hará que
la felicidad se tarde más de la cuenta. SA-
LUD: Controle más su carácter para evitar
problemas estomacales como las úlceras.
DINERO: Salga y busque la oportunidad
para demostrar sus habilidades. COLOR:
Celeste. NÚMERO: 32.

AMOR: De usted depende que el pasado
no se repita, si aprendió la lección no hay
nada más que decir. SALUD: Los proble-
mas no se solucionan consumiendo drogas
o alcohol. DINERO: Vea muy bien en lo que
gasta, pero trate siempre que le quede algo
para ahorrar. COLOR: Café. NÚMERO: 9.

AMOR: No deje que el mes de julio termine
sin antes haber aclarado todas las cosas
que pudieron haber ocurrido. SALUD: No
se extralimite este día, debe cuidarse. DI-
NERO: Debe estar siempre presto/a a en-
frentar nuevos desafíos en su carrera pro-
fesional. COLOR: Terracota. NÚMERO: 1.

AMOR: Hay tanto amor en su vida como
para desperdiciarlo solo por culpa de las
tonterías. SALUD: Los estados de tensión
no deben dominarle. DINERO: Las cosas
pueden mejorar más y para ello es impor-
tante no bajar la marcha. COLOR: Marrón.
NÚMERO: 3.

AMOR: Recuerde que del amor al odio hay
solo un paso y viceversa. Tenga bien claro
esto. SALUD: Cuidado con surgir desgarros
musculares al hacer deporte. DINERO: An-
tes de tomar una decisión vea bien qué es
lo que le conviene. COLOR: Celeste. NÚ-
MERO: 25.

AMOR: Ponga las cosas claras para que
esa persona sepa que con usted no se pue-
de jugar. SALUD: Beber en exceso no es
bueno para usted y eso lo sabe. Sea res-
ponsable. DINERO: No complique su situa-
ción financiera este fin de julio. COLOR:
Lila. NÚMERO: 13.

AMOR: Si deja hablar al destino este le dirá
cuál es el camino que debe seguir. SALUD:
Es muy enriquecedor que se tome un tiem-
po para usted. DINERO: De usted depende
que sus problemas en el trabajo queden
solo en un mal rato. COLOR: Anaranjado.
NÚMERO: 7.

AMOR: Que un altercado no pase a algo
más solo por ponerse a sacar trapos al sol.
Eso no ayuda. SALUD: Cuidado con comer
alimentos que le hagan subir el colesterol.
DINERO: Nunca es tarde para presentar
ideas en su trabajo. COLOR: Gris. NÚME-
RO: 19.

AMOR: La tarea de sanar un corazón no siem-
pre es tan fácil como se cree, pero ayuda mu-
cho el afecto que otras personas le entregan.
SALUD: Pasarlo bien y divertirse es una buena
receta, pero no olvide en el tiempo que estamos.
DINERO: Evite renegociar las deudas, trate de
pagar. COLOR: Café. NÚMERO: 6.

AMOR: No hay maldad en mirar a otra persona,
pero lo malo está en intentar algo si ya tiene un
compromiso. SALUD: Sea responsable, no se
exponga a infecciones. DINERO: Tropiezos en
su trabajo, pero si muestra que se empeña todo
puede pasar desapercibido. COLOR: Verde.
NÚMERO: 4.

AMOR: Es importante que su pareja vea los
cambios en usted y que no solo fue de pa-
labra. SALUD: Sea optimista y vean la vida
con esperanza en el futuro. DINERO: El
sueño de la casa propia requiere de esfuer-
zo y un constante ahorro. COLOR: Burdeos.
NÚMERO: 2.

AMOR: Es importante que se deje llevar con
la persona adecuada y eso su corazón se
lo dirá. SALUD: Cuidado con las úlceras
nerviosas ya que las tensiones tienden a
acrecentar el problema. DINERO: Debe re-
inventarse para generar más recursos. CO-
LOR: Amarillo. NÚMERO: 5.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)
Edificio Las Rosas - O’Higgins 640

Fono 342421902

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah
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El esfuerzo y dedicación que debe tener una jugadora del Uní Uní

Yaritza es la cuarta de derecha a izquierda en la fila inferior de esta formación titular del
Uní Uní femenino.

Funcionaria municipio San Esteban reconocida por Sernatur:

Ella es la ‘Mejor Coordinadora de Turismo Municipal’ de toda la región

Anita Mandiola, encargada de la Oficina Municipal de Turis-
mo de San Esteban, fue distinguida como la ‘Mejor Coordi-
nadora de Turismo Municipal’ de la región de Valparaíso.

• Anita Mandiola  llegó el año 2007 al munici-
pio con los objetivos de potenciar la oficina
de turismo local y posicionar a la comuna
como una elección para el turismo nacional.-

 SAN ESTEBAN.- El
Servicio Nacional de Tu-
rismo entregó un impor-
tante reconocimiento a
San Esteban, específica-
mente, a la Oficina Muni-
cipal de Turismo, con  el
nombramiento de su en-
cargada, Anita Mandio-
la, como la ‘Mejor Coordi-
nadora de Turismo Muni-
cipal’ de la región de Val-
paraíso.

En este sentido, Man-
diola, quien se desempe-
ña en la municipalidad
desde el 2007, valoró
enormemente este reco-
nocimiento, pues «me
siento muy contenta de
haber recibido el recono-
cimiento, la verdad es que

personalmente este reco-
nocimiento habla de mi
trayectoria, yo llevo tra-
bajando desde el 2007 en
el área de turismo. A eso
también debo sumarle
que en la oficina de turis-
mo trabajo sola, a dife-
rencia de otras comunas
que tienen departamen-
tos y que están constitui-
dos por varios funciona-
rios. En ese sentido, siem-
pre he tenido el apoyo de
alumnos en práctica pro-
venientes del Liceo San
Esteban, o de alguna uni-
versidad o instituto; así
que eso me tiene bastan-
te orgullosa».

En esa misma línea, la
profesional agradeció a
Sernatur por la confianza
y también a la administra-
ción municipal por poten-
ciar y valorar sus aptitu-

des: «Quiero agradecer a
Sernatur por la confianza
que ellos depositan en mí,
desde un inicio hemos te-
nido una comunicación
muy fluida. Llegamos a
ser una de las comunas
que está bien posiciona-
das en cuanto al Aconca-
gua, principalmente en el
área de turismo, además
de ser la comuna que tie-
ne más servicios de turis-
mo acá en el Valle (del
Aconcagua) y somos la
más extensa en territo-
rio», señaló.

Por su parte, el alcal-
de de San Esteban,
Christian Ortega, des-
tacó el profesionalismo
con el que Anita Mandio-
la se ha desempeñado du-
rante todos estos años:
«Estamos muy contentos
y orgullosos de este reco-

nocimiento a Anita Man-
diola como la mejor
coordinadora de Turis-
mo de la región, sin duda
que es un reconocimien-
to muy importante para
nuestro equipo, así que
mis felicitaciones y reco-
nocimiento hacia la Ani-

ta, quien hace años lleva
trabajando y ha hecho
una gran tarea en este
proyecto que estamos
empeñados de que San
Esteban sea un destino
turístico y que mucha
gente venga a nuestra
comuna», finalizó.

Independiente de los
resultados, el ingreso de
Unión San Felipe a la
liga de ascenso de la
ANFP, es un paso adelan-
te en todos los aspectos,
sobresaliendo el que las
mujeres de la ciudad y
todo el valle de Aconca-
gua, tienen ahora la posi-
bilidad de jugar fútbol a
nivel profesional, algo im-
pensado hasta hace pocos
años.

Dentro del actual
plantel de honor albirro-
jo sobresale la figura de la
volante central, Yaritza
Andrea Astudillo Jor-
quera (28), quien encon-
tró en la tienda sanfelipe-
ña la oportunidad de ju-
gar en un nivel superior.
«Jugué en el amateur, y
el 2020 se me dio la opor-
tunidad de asistir a una
prueba de jugadoras,
cuando eso ocurrió no lo

pensé dos veces, así lle-
gué a Unión San Felipe.
Desde ese momento no he
parado en esto», contó,
mientras inmediatamen-
te dejó en claro que para
hacerlo debe hacer un
gran esfuerzo personal, a
raíz que debe combinar la
pasión de su vida con sus
labores profesionales y de
mamá: «Es difícil com-
plementar todo de la me-
jor manera posible, pero
todo se hace más fácil y
llevadero, porque cuan-
do lo haces con amor,
todo se puede».

Consultada sobre
cómo fueron sus inicios
en la actividad, relató:
«Desde que tengo uso de
razón juego a la pelota,
eso sí, cuando estaba en
la enseñanza media em-
pecé más fuerte, quizás
ese fue mi proceso for-
mativo ya que en el Liceo

Mixto me potencié mu-
cho, luego hice un alto
para dedicarme a mi ma-
ternidad (es madre de 2
niñitas) y hacer mis estu-
dios superiores (Preven-
cionista de Riesgos), tras
eso debí retomar el de-
porte para continuar con
lo que me gusta».

El equipo femenino al-
birrojo ha sabido de sinsa-

bores en lo que va de tor-
neo, por lo que es intere-
sante conocer de boca de
una de sus jugadoras qué es
lo que les falta para ser más
competitivas en relación a
rivales que le llevan mucho
tiempo de distancia en pre-
paración y minutos de jue-
go en alta intensidad:
«Tácticamente debemos
mejorar, creo que esa es la

clave; también nos falta un
poquito en lo físico, ya que
algunas de nuestras juga-
doras están recién empe-
zando y son muy chiquitas
(edad), ese es el análisis
que hemos hecho. En todo
caso el ánimo está muy
arriba porque el grupo no
decae, además que somos
muy unidas», respondió
Yaritza.

REZA
Nueve Avemarías durante
nueve días seguidos. Pide
tres deseos, uno de
negocios y dos imposibles;
al noveno día publica este
aviso y tus deseos se
cumplirán aunque no lo
creas.
                                    P.P.


